

SUSCRIPCION: Un mes 1'25 pts. en toda España
Extra-gero 2'25 pts.

PALMA DE MALLORCA - MIÉRCOLES 27 DE SEPTIEMBRE DE 1916.

REDACCION Y ADMINISTRACION
San Bartolomé, 32. Teléfono n.º 6

El pleito de las oposiciones

La provisión de las dos vacantes de médico titular existentes en el Hospital Civil promete dar ocasión a disgustos y resquemores, a juzgar por lo que en los preliminares necesarios para proveerlas está ocurriendo.

Días pasados cumpliendo nuestro deber de informar al público de los sucesos de interés general que vienen desarrollándose en esta capital, dimos cuenta a nuestros lectores de la renuncia del cargo de asesor para juzgar los ejercicios de los aspirantes a aquellas plazas, presentada por don Antonio Mayol, de haber sido indicada para sustituirle don José Sureda Massanet y de las incidencias a que esto había dado lugar.

Este último nos ruga hoy que insertemos en nuestras columnas un escrito cuya publicación consideramos necesaria para su propia vindicación.

Ajónos a cualesquiera intereses razonados con los ejercicios de oposición de que se trata y guiados única y exclusivamente del deseo de que presida el asunto en los que han de juzgar el mérito relativo de los opositores que toman parte en dichos ejercicios, no hemos de oponer la menor dificultad en cuanto de nosotros dependa, a que el público conozca en todos sus detalles los procedimientos que se siguen y las precauciones que se toman para garantizar en lo posible, lo precisamente el deseo de acertar que se da por supuesto en todos los que han de intervenir en aquel acto, sino la seriedad en el juzgar propia de quienes no se hallan bajo el influjo de intereses profesionales, políticos o de otra índole.

Si en todas ocasiones es lamentable que posponiéndose el mérito a consideraciones de otra especie, se otorgan cargos sobre todo si son retribuidos a quienes no debieran otorgarse, lo sería mucho más en el caso presente; porque además de perjudicarse a los que resultasen postergados, se perjudicaría a los enfermos del Hospital; y claro está que estos por pertenecer a la clase desheredada de la humanidad, sus acreedores a que se les atiende, si cabe, con mayor esmero que a los demás.

Siendo este nuestro modo de pensar, y estimando por otra parte justo solicitar al señor Sureda los medios de defenderse, publicamos su escrito, como publicaremos otros que son el mismo fin se nos remita, siempre que en el fondo y en la forma, reúnan a nuestro juicio las circunstancias necesarias para contribuir a que se logre.

Dice así:
Sr. Director de La Última Hora.

El domingo pasado, por la noche, llevé personalmente a la Redacción de "La Almudaina", a adjunto artículo, que estando ausente el Director hubo de entregar al redactor señor Peyró, con el encargo de que lo transmitiera al señor Amengual tan luego como éste fuese a la Redacción, y dejando para el día siguiente a publicar en su diario el escrito de referencia; tuviere la bondad de devolverlo.

No había vuelto a saber de este asunto, cuando en la tarde de hoy, martes, a las tres, he tenido el gusto de recibir la visita del indicado redactor, quien ha venido de parte del señor Amengual, a devolverme las cuartillas que yo le había entregado en la noche del domingo, diciéndome en muy buenas formas que "La Almudaina" no podía publicar lo en ellas contenido, a menos de que yo estuviera dispuesto a hacer o a consentir determinadas enmiendas. Y como yo, salvando todos los respetos y sin perjuicio de "La Almudaina" no me permito transcribir en este asunto, por mucho que yo lo quisiera y deseara—porque todos somos hijos de las circunstancias—; agradeciendo en todo lo que vale las atenciones que conmigo ha tenido mis distinguidos amigos señores Amengual y Peyró, me voy en el caso de España a la Redacción de "La Última Hora", enviándole íntegro, con las gracias anticipadas, por si tiene a bien recoger en sus columnas, y de todas modos, por la molestia que le ocasiono, el artículo consabido, que "La Almudaina" no ha podido publicar.

Hélo aquí a continuación:

Encuentro en "La Almudaina" del 23 una información, acerca de eso que podríamos llamar ya (buen principio, aun no sabemos si ya pringamos), el pleito de las oposiciones, en que, por lo visto, sendo yo mezclado, y como tal información es tendenciosa, y si no es tendenciosa lo parece—y no, por cierto, en sentido favorable a la causa que a mí, más de mi grado, y sin comercio ni boberío, se me ha querido hacer representar—, he de apelar a la hospitalidad de ese diario, tantas veces amablemente concedida, para exponer algo que yo sé de este asunto, y, además, mi punto de vista, con todos los respetos y todas las esperanzas que puede inspirarme una publicación que no suele tener a la parcialidad como norma de sus actos.

Estas esperanzas me parecen tanto más legítimas, cuanto que, de paso, exponiéndome voy a prestarle a "La Almudaina" un señalado servicio de reporterismo gratuito.

"La Almudaina" ha querido averiguar lo que pudiera haber de verdad en los comentarios circulares acerca de la actitud de la Real Academia de Medicina, a raíz, o con motivo, del nombramiento a mi favor (sí, dicen, aunque yo no he recibido aun ninguna comunicación oficial que lo acredite) en la sustitución del dimiteo don Antonio Mayol, como miembro del tribunal

de censura, para juzgar las oposiciones a la plaza de Médico, vacante en el Hospital. Y, no conformándose "La Almudaina" con el resultado negativo de las gestiones que ha practicado cerca del Presidente de la Academia don Bernardo Riera, el cual, según "La Almudaina", (y así habrá de creerlo bajo su palabra), después de invocar unas «ocupaciones improrrogables», «no ha querido decir nada», «encerrándose en la más completa reserva», ha proseguido nuestro diligente diario sus averiguaciones, y sacado como fruto de su empeño, del misterio en que yacían, una porción de cosas que puede ver el lector curioso en el número de que hice mención al comenzar este que, con venia, y para entendernos de algún modo, llamaremos artículo.

Pues bien; yo puedo asegurarle a nuestro respetable diario que todas esas cosas que le han contado respecto de «ocupaciones del señor Riera»; «de listas de diez nombres para cada tribunal»; «de exclusión de los especialistas»; «de dimisión del señor Riera, por haberse nombrado a mí, que era considerado como especialista y no estaba en las listas que habían formado el señor Riera y la Academia, o, si se quiere, la Academia asesorada por el señor Riera»; que eso de la dimisión subsiguiente del señor Darder, y demás sucesos relatados, si es que hay alguno más, todo, todo, es una triste realidad. Hasta pensaría yo que ha sido el propio señor Riera quien se lo ha contado y hecho decir a "La Almudaina", antes o después de la entrevista de la «impenetrable reserva» que con él tuvo, si las manifestaciones de este periódico no me inspirasen el más profundo respeto, y no me considerase, como me considero, sin derecho para hacer juicios temerarios. Porque precisamente todas esas cosas que "La Almudaina" cuenta me las dijo a mí el mismo D. Bernardo Riera, juntamente con otras no menos interesantes, aunque no sin reparo y aun sin protesta por mi parte, en la noche del sábado, 22, en una entrevista que conmigo tuvo. Y es claro que, llegado el caso de decirlo, yo lo digo sin reparo, porque ni el señor Riera me pidió reserva, ni aunque me la pidiera, yo, por otra parte, se la habría prometido, en cosas que me afectaban tan de cerca. Porque ello equivaldría a renunciar, siquiera en parte, a la libertad necesaria para defenderme. Y esto es imbecil.

Digo, pues, que de tal manera coinciden el relato de "La Almudaina" y las declaraciones que, para explicar su actitud, a mí me hizo nuestro común amigo D. Bernardo Riera, que, de no mediar las advertencias de nuestro diario, cualquiera diría que el uno y las otras han salido de la misma boca. Pero no disonamos: "La Almudaina" implícitamente asegura que no, y basta. Además, no creo "La Almudaina" capaz de ocultar o de coarctar la verdad, y de engañar así a sus lectores, por mucho que esto hubiera de redundar en beneficio de un amigo, o de un grupo de amigos, porque esa sería una acción fea, de aquellas a que este apreciable diario no nos tiene acostumbrados.

Lo que no me dijo el señor Riera es lo de que su dimisión estuviera fundada, como dice "La Almudaina", en haber entendido que el proceder de la Diputación nombrándome a mí era un acto de desconfianza hacia los facultativos propuestos por la Academia.

Y eso es precisamente lo tendencioso y lo censurable. Lo es tanto más cuanto que, sin haberse cuidado de averiguar "La Almudaina" la verdadera causa por la cual la Academia ha pretendido rechazar a los especialistas, porque las razones que alega son razones de pie de banco—ya discutiremos esto, si quiere—, y al admitir, las sin reparo—como las admitió, por otra parte, también "La Última Hora"—, actúa ya desde consideración, por lo menos, hacia nosotros, los especialistas; después de todo esto, digo, termina el diario de la mañana con esta coletilla: «¿Qué hará la Diputación para solucionar este conflicto? Allá veremos».

¿Cómo se entiende! ¿Es que se trata de resquebrajar y sacar de sus casillas a un respetable grupo de la clase médica, y lanzarla contra los designios de la Diputación, después de darle a entender que ha sido suplantado, y que D. Bernardo Riera y quizás también el Dr. Darder, hanimitido por compañeros, por defender los fueros de sus patrocinados? ¿Qué quiere significar, después de todo lo dicho, esa «callá vorremos»? ¿Es una advertencia de que se está pisando un terreno falso, y de que es cosa de rethorarse y seguir otros derroteros? ¿Es, en fin, todo eso un intento de coacción?

Si ello es así, que no lo creo, habrá que decir que no es ésta precisamente la misión de la prensa pacífica, que se precia de imparcial y honesta.

Porque, aquí, donde todos nos conocemos, las gentes que han podido investigar lo que hay de natural y verdadero, y lo que hay de artificioso en el fondo de ese intriguillo, saben muy bien que todas o casi todas las razones que públicamente se invocan para justificar esa paradoja de las dimisiones, no son más que un velo púdico, o una hoja de parra.

Y aquí voy a poner punto, porque tengo en cuenta que la «reserva» del pa-

pel no da lugar, en los periódicos, a los artículos largos.

Nada quiero decir hoy de la deseada situación en que se nos ha querido retener a los especialistas, ni de la idea, en mi concepto equivocada, que tienen algunas personas respecto de lo que es y debe ser una especialidad, ni de las charadas difíciles, dignas de una sección de pasatiempos, que, en este pleito, representan el Dr. Riera y el Dr. Darder, ponente el primero, y, al mismo tiempo pariente de uno de los opositores, y especialista en partos el segundo, tan especialista como el que, más y el mismo tiempo presidente del tribunal de Medicina. Dejamos para otra ocasión, si llega, el tratar detenidamente de esas y otras entrapelías.

Y ahora que conste que todo lo que sé del asunto de mi nombramiento lo sé extrínsecamente, que, ni directa ni indirectamente, hice nunca nada para conseguirlo, que fui por las noticias que de él corrieron el primer sorprendido, y que esta sorpresa fué simultánea de la que me causó la dimisión de los respetables señores que se creen incompatibles conmigo, o, si menos, con un carácter de exclusión de la lista de la Academia. Que conste también que yo nada he hecho para que así me consideren, ni para levantar semejante polvarada y armar este fíbero.

Hablo ahora porque se me tira de la lengua, y bato al són que me tocan. Creo que nadie me negará el derecho de acordarme las moscas.

José Sureda Massanet.
24 de septiembre 1916.

LOS QUE MUEREN D. Victor Concas

Por telégrafo nos llega la triste noticia del fallecimiento de un prestigioso médico, don Victor Concas y Pelou, que fué en una legislatura, elegido Senador por Baleares. El ilustre marino llevaba ya algunos días enfermo de cuidado en el balneario de Montemayor, a donde fué para recobrar la salud perdida, sin lograr el suspirado remedio para su grave dolencia.

Don Victor Concas andaba ya alrededor de los 71 años, pues había nacido el 12 de noviembre de 1845 en Tarragona. Desde muy joven se había sentido inclinado a la carrera de las armas, mostrando viva predilección por la marina de guerra. En julio del 60, es decir, a los 15 años, ingre- so en la Armada, haciendo una carrera brillante, y acreditándose en diversas ocasiones como hombre perfitísimo en los lanceos de mar.

Entre los hechos culminantes de su historia de marino figura el de haber conducido a Cuba con singular pericia las carabelas que en la Península se construyeron cuando el centenario del descubrimiento de América, recordando las tres famosas carabelas de Colón. Era un viaje arriesgado, dada la clase de buques en que debía hacerse, pero Concas dio cima a la empresa sin tropiezo alguno para honra suya y de la marina española.

Al año siguiente (1904) ascendió a capitán de navío de primera clase, y en las Cortes de 1905 fué elegido senador, pasando a ocupar la cartera de Marina, en cuyo cargo demostró mucha ilustración y hasta cualidades de orador correcto e intencionado. Desde entonces ha figurado en todas las Cortes.

Su vida parlamentaria ha sido corta, pero apoc conquistarse un nombre brillante en el partido liberal, al que prestó notables servicios.

Possía el grado las grandes cruces del Mérito Naval de primera, segunda y tercera clases, del Mérito Militar y de San Hermenegildo; medallas de Sufrenimiento por la Patria y de Joló, medalla de plata del Sufrenimiento de Náufragos, de Alfonso XIII, Benemérito de la Patria y de la última campaña de Cuba. Era además comandante de número de Isabel la Católica.

Había mandado el buque escuela de guardias marinas "Nautitas" y en la actualidad hallábase en la reserva, en la que ingresó con el cargo de vicealmirante.

Desocanse en paz el ilustre marino.

LA GUERRA EN EL MAR Otro buque hundido en el Mediterráneo

Barcelona 26.—A las dos y media de la madrugada última arribaron al puerto dos botes tripulados por el capitán y 32 marineros del vapor italiano «Benpaka», echado a pique por un submarino en la tarde de ayer a algunas millas del puerto de Barcelona.

Los naufragos llegaron en un estado lastimoso de extenuación y casi desnudos, después de haber luchado con el mar desde las primeras horas de la tarde de ayer.

A poco de llegar se presentaron en la Comandancia de Marina, prestando declaración sobre la forma en que ocurrió el hecho.

Parece ser que el «Benpaka» (buque de 9.000 toneladas, de la matrícula de Génova), encontrándose a la una de la tarde de ayer a 50 millas SE. de Barcelona, vió aparecer en el horizonte el periscopio de un submarino que poco a poco fué acercándose al buque italiano.

Cuando el sumergible se encontró a poca distancia, disparó un cañonazo a modo de aviso para que el «Benpaka» detuviera su marcha. Después de obedecer éste la orden recibida, se destacó del submarino un bote con un oficial y varios marineros, los cuales subieron a bordo y después de reconocer la carga compuesta de 6.000 toneladas de hierro, dieron orden de echar al agua dos botes en los que había de embarcar inmediatamente la tripulación.

Entretanto se efectuaban estos preparativos, el oficial y los marineros austriacos, distribuyeron varias bombas incendiarias en diferentes puntos del casco del buque, retirándose acto seguido todos ellos.

A poco de separarse del buque los dos botes con la tripulación completa, las bombas colocadas a bordo hicieron explosión, incendiándose aquél sobre la banda de babor.

En vista de que el hundimiento no era todo lo rápido que sin duda deseaban, el submarino disparó sobre el «Benpaka» varios cañonazos, hasta lograr su completa desparección en las aguas.

Los tripulantes de los botes estuvieron remando al azar (a causa de la bruma) hasta las once de la noche, hora en que divisaron las luces de Barcelona, redoblando entonces sus esfuerzos hasta entrar en el puerto.

El cónsul de Italia en esta plaza se hizo cargo de los naufragos, comenzando las oportunas gestiones para que éstos vuelvan en el más breve plazo a su país.

Junta Provincial de Sanidad La revolución de Grecia

Ayer por la tarde a las cuatro y media se reunió esta Junta bajo la presidencia del Gobernador civil de la provincia Sr. Alonso Martínez con asistencia de los señores Font y Monteros, «omiguez, Escalas, Losada, Rover (don José), Gamundi, Bolla, Berga, Barceló, León, Pastor y el Secretario Sr. López Comas.

Leída y aprobada el acta de la sesión anterior se dio cuenta por el Secretario del estado sanitario de la capital, manifestando que la enfermedad de la escarlatina sigue su curso existiendo poca causa en la actualidad todos benignos y habiendo determinado solamente dos defunciones en el último trimestre.

Respecto de este particular llamó la atención el Dr. López Comas sobre la mala calidad de algunas harinas y la necesidad que por los Alcaldes de los pueblos y de la capital se hagan practicar frecuentes análisis de las harinas que van al consumo.

En el presente como corolario de lo expuesto, la necesidad de no fijarse exclusivamente en las condiciones sanitarias del servicio público sino fiscalizar la alimentación en la esfera privada, en especial de las familias de escasos recursos, en que la nutrición orgánica es el factor más importante sobre todo en las infecciones de carácter hidrógeno.

La Junta aprobó una serie de medidas sanitarias que se leyeron enmendadas a amoniar el desarrollo de las fiebres intestinales siendo entre las más principales las que se reconocen en el Laboratorio Municipal de Palma muestras de alimentos y bebidas así de la capital como de la provincia.

Se dio cuenta de la no existencia de la enfermedad variolosa durante el último trimestre; únicamente la presentación de un esporádico en San Luis, de Menores.

Tomando pie de este estado sanitario y en evitación de la posibilidad de un despliegue epidémico se manifestó la conveniencia de que se estimule a los Ayuntamientos de los pueblos para que se proceda con más rigor al cumplimiento del servicio de vacunación, y demostrando los datos estadísticos leídos referentes al censo de vacunados y no vacunados en el último semestre de 1915, y en esta capital, que solamente alcanza un tercio la cifra de los primeros con relación a los segundos; se estimó indispensable que por la beneficencia municipal se destina un facultativo a la práctica de este servicio, debiendo los inspectores municipales fiscalizar su cumplimiento, remitiendo los datos indicadores por conducto de la Inspección Provincial, al Gobernador civil de la provincia.

Visto el expediente de restitución incoado contra el Médico titular de Sineu por falta que se suponen cometidas en el desempeño de su cargo y leído el informe de la Comisión correspondiente, se acordó aconsejar al Gobernador que se desistiera la propuesta de destitución y se aplicara a dicho facultativo, para que en adelante dé fiel cumplimiento a las obligaciones de su cargo.

Se acordó que proceda desistirse una instancia de dos vecinos de Luchanover, relativa al nombramiento de farmacéutico titular de dicha villa.

Cuando quiera Vd. comprar....

artículos domésticos verdaderamente baratos, diríjase al

BAZAR DE G. BUADES, Colón, 33, PALMA donde encontrarán un espléndido surtido de

BATERIA DE COCINA DE TODA CLASE Y MARCAS
CRISTALERIA DE LO MAS FINO A LO MAS CORRIENTE
LOZA, PORCELANA, ESMALTES, ALUMINIO, NIQUEL Y TODA CLASE DE OBJETOS PARA REGALOS, PRACTICOS, FINOS Y MUY REDUCIDOS DE PRECIO
RECIBIDAS GRANDES NOVEDADES

HARINA LACTEADA 50 años de ÉXITO NESTLÉ ALIMENTO COMPLETO PARA NIÑOS

Pídase en todas las Droguerías y Farmacias

Interviu con el señor Gasset

Madrid 26 (9 n.)
Un periódico publica una intervui celebrada con el Ministro de Fomento señor Gasset.

Dijo que antes que nada hay que acudir a la reconstitución nacional y ponerlos en condiciones de equilibrio después de la paz, en el orden comercial, con las demás naciones.

Manifestó que el presupuesto extraordinario de Fomento ascenderá a 1.090 millones de pesetas en varios plazos, fragmentándose lo que se vaya necesitando.

Se destinaron 150 millones de pesetas para reparación de carreteras y construcción de caminos vecinales, a fin de dar entrada a los pueblos incomunicados.

En el presupuesto ordinario habrá una reducción. Se amortizará en un 25 por ciento el personal burocrático. Las reducciones afectarán a las primas de la navegación.

Se aumentará una partida de 2.500.000 pesetas para subvencionar la línea de los vapores rápidos de Vig a New-York.

Con los recursos extraordinarios se destinarán 150 millones de pesetas para la construcción de canales y pantanos.

Para la repoblación forestal hay que destinar 30 millones.

Repitió que antes de 1.º de enero tiene que contar con la seguridad de que habrá recursos para realizar su obra pues de lo contrario en 1.º de enero no será ministro de Fomento.

Contestación a la Nota de Francia

Madrid 26 (11 n.)
Se dice que el Gobierno ha contestado a la Nota que nos dirigió Francia sobre las deportaciones y abusos de los imperios centrales en las poblaciones civiles francesas de Lille, Ronbais y Tourcoing, haciendo un llamamiento solamente, después de relatar los hechos, a los sentimientos de humanidad de las potencias neutrales.

El Gobierno cree de noticias sobre la supuesta sumaria del fasilamiento en Bayona de un súbdito español por el delito de espionaje.

Una personalidad afecta al Gobierno ha declarado que éste no admittirá en las Cámaras debate alguno sobre cuestiones internacionales. Solamente quizá el Gobierno aceptará el debate referente a la Nota sobre la legalidad de los submarinos al objeto de oír la opinión de las Cámaras antes de contestar a la Nota.

Desde San Sebastián

San Sebastián.—S. M. el Rey estuvo en el «Club Náutico». Embarcó en el «Giraldá» y tomó parte en la regata definitiva para obtener el Premio de Honor.

Ganó la Copa de la Reina el «Giraldá», patrocinado por la señorita Carmen Irastua.

La familia Real asistió por la tarde al Hipódromo.

El señor Dato salió con dirección a la Corte para asistir a las primeras sesiones del Congreso. Luego regresará para recoger a su familia.

Respecto a la noticia circulada referente a que el proyectado barquete al señor Dato era para designar al señor González Besada para sustituirle en la Jefatura del partido conservador, el señor Dato se limitó a contestar «que cualquier de las primeras figuras del partido podrá sustituirle con ventaja».

Los Embajadores de Italia, Rusia y Francia regresarán a Madrid el día 30.

INFORMACION

El edificio de Montesión

Están enterados nuestros lectores del debate que se planteó en el seno del Ayuntamiento con motivo de una Real orden de Hacienda delimitando el edificio de Montesión, que antes serviría para dar las clases del Instituto Balear.

En el Ayuntamiento se sostuvo que se debía recurrir ante el Tribunal Contencioso Administrativo contra la mencionada Real orden; pero antes de hacerlo, se acordó consultar el caso a los abogados don Mariano Canals y don José Feilo.

Estos señores han llevado a cabo su cometido durante estos últimos días, y esta mañana han entregado al Alcalde el informe que han emitido.

En él se hace un detenido estudio del asunto y como cosa curiosa, podemos decir que en el mencionado informe se hace notar, que no se halla inscrito en el registro de la propiedad el mencionado edificio, y termina diciendo que en su concepto no procede entablar recurso contencioso Administrativo contra la referida Real orden de Hacienda.

Mercado de Sineu

En el mercado celebrado hoy en Sineu han regido los siguientes precios: Trigo a 22; Candeal a 24; Cebada del país a 13'25; torastera a 13; avena del país a 11; forastera a 10; garbanzos a 27; habas ordinarias a 22 y para ganado a 20'50.

Todo pesetas la cuartera. Cerdos cebados a 17 pesetas la arroba.

Cine-Lirico

Para esta noche se anuncia la despedida de la notable concertista Pilar Alonso y del imitador Ernesto Follers.

Ambos artistas ejecutarán nuevo programa.

Se proyectará por última vez la película *Carmina Merino* por la célebre Henny Porten, y además se estrenará la cinta de actualidad *El último abrazo* interpretada por la bella actriz María Jacobini.

Para mañana día de moda se anuncia el estreno de la película artística de largo metraje *Radiotelegrafía*.

Ferrocarril Palma-Santañy

En nuestra última edición adelantamos la noticia de que el 8 de octubre próximo se efectuará la inauguración oficial de esta línea en su Sección de Palma a Lluchmayor.

Las tarifas que regirán para viajeros son como sigue:

Primera clase

De Palma al Coll de'n Rebass, (seis kilómetros), 0'40 pesetas.
De Palma al Arenal, (14 kilómetros) 0'95 pesetas.
De Palma a Lluchmayor, (30 kilómetros), dos pesetas.
Del Coll de'n Rebass al Arenal (8 kilómetros), 0'55 pesetas.
Del Coll de'n Rebass a Lluchmayor (24 kilómetros), 1'60 pesetas.
Del Arenal a Lluchmayor (16 kilómetros) 1'05 pesetas.

Segunda clase

De Palma al Coll de'n Rebass, 0'25 pesetas.
De Palma al Arenal, 0'60 pesetas.
De Palma a Lluchmayor, 1'25 pesetas.
Del Coll de'n Rebass al Arenal, 0'35 pesetas.
Del Coll de'n Rebass a Lluchmayor una peseta.
Del Arenal a Lluchmayor, 0'65 pesetas.

Tercera clase

De Palma al Coll de'n Rebass, 0'15 pesetas.
De Palma al Arenal, 0'35 pesetas.
De Palma a Lluchmayor, 0'75 pta.
Del Coll de'n Rebass al Arenal, 0'25 pesetas.
Del Coll de'n Rebass a Lluchmayor, 0'60 pesetas.
Del Arenal a Lluchmayor, 0'40 pesetas.

La salud pública

El señor Gobernador civil nos ha manifestado este mediodía que está llevando a cabo en unión del Ayuntamiento, una campaña en la capital para evitar la expendición de harinas adulteradas y de baja calidad.

La misma campaña realiza el señor Alonso Martínez en los distintos pueblos de la provincia.

Oficina ambulante de Correos

D. Alejandro Rosselló dirigió ayer el siguiente telegrama al señor Gobernador civil don Dionisio Alonso Martínez:

«Tengo el gusto de participarle que el Director General de Correos ha dispuesto el establecimiento de una oficina ambulante de Correos de Palma a La Puebla.»

La carrera del Campeonato

Nuestro amigo D. Ignacio Seguí, presidente del F. S. B. recibió una carta en la que le comunican que debido a haberse herido en un brazo, mientras estaba entrenándose, el corredor valenciano Llorens, no podrá éste tomar parte en la Carrera del Campeonato de España que se celebrará el domingo próximo en Palma.

Referente al Corredor Leblanch se ignora todavía si o no tomará parte en la referida Carrera. De no hacerlo, tomaría parte en la Carrera Nacional que figura en el programa para el 1.º de octubre.

Este mediodía todavía no quedaba inscrito el equipo Machón-Massot; pero se cree que lo hará para disputar el título de Campeón.

Seguen sus entrenos los equipos Ferrer-Durán y Crespo-Parets.

Consagración del Obispo de Mallorca

El 1.º de octubre tendrá lugar en Valencia el acto de la consagración del nuevo Obispo de esta Diócesis.

Asistirán en representación del Cabildo Catedral los canónigos D. Nadal Garau y D. Juan Quetglas y en la del Seminario el Rdo. D. Antonio J. Mora.

También asistirán los Rdos. Curas Párrocos D. Juan Niell y D. Guillemo Salvá.

La Diputación Provincial de Baleares estará representada por el presidente de la Corporación Provincial valenciana.

Notas del Carmel

PERSONALES

Desde hace algunos días guarda cama, enferma de sueno cuidado, la distinguida señorita Antonia Riutort, hija de nuestro amigo el concejal de este Ayuntamiento, D. Bartolomé.

Mucho deseamos su pronto restablecimiento.

DE VIAJE

Esta mañana en el vapor rápido y procedente del extranjero, ha llegado a esta para tomar la dirección de la acreditada Maestria de los importantes almacenes Cana María d' es Cego, el acreditado cortador modisto D. Leopoldo Lladós Ugena.

Con objeto de asistir a la Consagración del Obispo de Mallorca, ayer tarde embarcaron para la ciudad de Turia los canónigos de esta Catedral Basílica Reverendos D. Juan Quetglas y D. Nadal Garau.

También embarcó con el mismo objeto, nuestro estimado amigo el Director del "Correo de Mallorca", D. Juan Ramis de Ayreñor.

Procedente de Barcelona esta mañana en el rápido ha llegado el capitán de Infantería don Domingo Valent.

Después de haber permanecido una temporada en esta ciudad, anoche embarcaron para Valencia los funcionarios de Telégrafos que pasaron a Palma con objeto de justipreciar la Red Telefónica para su cesión al Estado.

Al muelle pasaron a despedirles la mayor parte de oficiales telegrafistas de esta Central.

Procedentes de Lérida han llegado a Ibiza, después de haber recibido órdenes sagradas, los reverendos don J. Francisco Larrea y don Vicente Noguera.

En el rápido de esta mañana ha llegado de Barcelona don Gabriel Gilli, acompañado del abogado D. Alejo Corbella.

Acompañado de su señora esposa y después de haber asistido al Congreso Odontológico celebrado en Bilbao, esta mañana ha regresado el médico odontólogo D. Antonio Reynés.

Esta noche saldrán para Barcelona en el «Mallorca» el grabador de la Real Casa de la Moneda don Francisco Maura, el dueño de los Almacenes San José don Ignacio Figuerola, el propietario don Juan Campomar que marcha a América con su familia, la señora doña Magdalena Guerra de Carbonell y la distinguida familia de la Cuadra.

RELIGIOSAS PARA MAÑANA

Santos.—Wenzelao y el Beato Simón de Rojas.

Quarenta Horas.—Empezarán en San Jerónimo dedicadas a Nuestra Señora del Rosario. A las seis y media exposición, a las diez misma mayor. Por la tarde, a las siete Rosario, continuación de la novena de San Jerónimo con sermón por el Rdo P. Don M. Bausili, S. J. y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En San Miguel, por la tarde se cantarán solemnes Completas en preparación a la fiesta del santo Titular.

NOTICIAS DEL MAR

De Cabrera el vapor "Ciudad de Palma", LEGADAR

Esta mañana ha salido para Cabrera, el vapor correo "Ciudad de Palma", SALIDAS

Lo está para Barcelona, el vapor correo rápido "Mallorca", DESTINACIONES

Debe salir a las ocho y media de la noche.

Un vapor de la Compañía mallorquina en su último viaje de Alcudia a Barcelona, embolsó en el primero de dichos puertos 200 cerdos cebados.

Acaba de ser vendido a una empresa de Castellón de la Plana el repertorio de esta matrícula "Cabrera".

Este buque, como se sabe, efectúa el servicio de correo entre Palma y la isla de su nombre durante mucho tiempo.

Según telegrama recibido por el Director de la Marítima, ha llegado a Avilés, sin novedad, el vapor "Isa de Menorca".

El vapor "Rey Jaime II", según telegrama recibido en La Isleta ha llegado a Valencia a las siete y media de la mañana sin novedad.

Se encuentra en el puerto de Mahón, a donde ha sido destinado de apostadero, el torpedero español "Número 2".

GACETILLAS

—El Instituto. El señor Gobernador ha recibido el siguiente telegrama de D. Alejandro Rosselló:

«Está autorizada el presupuesto trasección Instituto y pueden activar traslado. Por correo salen órdenes. Salúdole afectuosamente.»

—Quejas. Las hemos recibido de distintos vecinos de la Plaza de Navegación, sobre el mal estado en que se halla aquella vía, pues se dió comienzo a unas obras de construcción de una acera central las que han sido paralizadas, quedando aquello convertido en un depósito de escombros.

En la segunda vez que insistimos sobre tal abandono.

—Robo. De casa de don Antonio Vives Roca, vecino de Génova, se han robado 75 pesetas. Los ladrones rom-

pieron la cerradura de la puerta principal de entrada.

La benemérita practica trabajos para descubrir al autor del hecho.

—La mejor solución alcalina se obtiene con la *Sal Vichy-Etat*, producto natural, superior a todos los preparados artificiales. Facilita la digestión y evita las infecciones. Cura de verdad el artrismo, reuma, diabetes, gota, etc. 10 céntimos el paquete *Sal Vichy-Etat* para un litro agua. 1 pta. la caja de 12 paquetes.

Más telegramas

La Política

Economías en el Congreso

Madrid 26 (9 n.) El Presidente del Congreso señor Villanueva ha dicho que las economías del presupuesto del Congreso ascenderán a 1.500.000 pta.

En las economías figurarán los coches oficiales, los caramelos y las gratificaciones de Navidad a los empleados de la Cámara.

El presupuesto del Senado

Esta tarde, presidida por el señor García Prieto, ha celebrado una reunión la comisión interior del Senado. Acordó que no hay posibilidad de reducir el presupuesto en dicha Cámara.

Cobián y Maura

Bilbao.—Ha llegado el exministro Sr. Cobián.

Al enterarse los periodistas de la visita y supieron que se proponía visitar al Sr. Maura en Solórzano.

Se felicitó de la nota oficiosa publicada, confirmando que la iba a hacer respetar.

Cree que el señor Maura hace tiempo es de excepcionales condiciones de hombre de Estado para resolver con acierto y eficacia las más áridas cuestiones y los graves problemas actuales.

Dijo que ha desistido de ir a Solórzano al enterarse de que regresa el Sr. Maura a Madrid. Allí le visitará.

Las declaraciones del Sr. Cobián han sido comentadas.

Senadurías vitícolas

Madrid 26 (11 n.)

Las senadurías vitícolas vacantes las ocuparán por derecho propio los duques de Suesca y Alba, el conde de Plasencia y el marqués del Rafal.

Los presupuestos

El sábado leerán en las Cámaras los presupuestos.

Labor del Parlamento

Esta tarde el Sr. Villanueva visitó al señor conde de Romanones, confiriendo extensamente sobre el orden de los debates.

Mañana llegará la mayoría de diputados regionalistas.

El jueves comenzará el debate sobre el proyecto de beneficios extraordinarios de la guerra.

El señor conde de Romanones ha enviado un B. L. M. a los diputados de la Comisión para que no falten a la sesión de los aplicatorios.

Los que hay pendientes de discusión son 28, denegando y 3, proponiendo la concesión.

Estos son de los diputados Iglesias, Arroyo y Tejen.

Aclarando una noticia

El Subsecretario de la Gobernación rectificó la noticia de un periódico que comentaba que a la llegada del señor conde de Romanones no asistieron los amigos del Sr. García Prieto.

El Subsecretario alegó que se hallaba ausente para visitar a su madre que encontraba enferma y otros se encontraban igualmente fuera de Madrid.

Los proyectos económicos y Cataluña

Madrid 27 (11 n.)

Tres horas estuvieron anoche reunidos el señor Alba, el Presidente del Fomento del Trabajo nacional, el de la Cámara barcelonesa y otros representantes catalanes, con objeto de tratar de los proyectos y aspiraciones económicas catalanas.

Ancionaron los visitantes que someterían al Gobierno una fórmula de arreglo.

La reunión terminó con la mayor armonía por ambas partes.

El plan parlamentario

Noche los señores conde de Romanones y Villanueva se combinó el plan parlamentario.

En la sesión de hoy las dos primeras horas las dedicará la Cámara a preguntas e interpelaciones, y el resto se dedicará al sorteo de sesiones entendiéndose después en la discusión de los aplicatorios.

Dos horas del orden del día de mañana se dedicarán a los aplicatorios, combiándose en dos días se terminarán todos los pendientes.

Se acordó que el sábado lea el señor Alba sus proyectos, y que el viernes el señor Luque lea en el Senado el proyecto de reorganización del ejército.

Senadurías vacantes

Las cuatro senadurías vitícolas vacantes las ocuparán los señores duques de Alba y Suesca, el marqués de Regal y el conde de Plasencia que lo han solicitado por derecho propio.

Ecos varios

Reunión de navieros

Madrid 26 (9 n.) Los navieros celebraron una reunión. Por carecer de poderes concretos no adoptaron acuerdos definitivos.

Redactaron un documento que se someterá al Gobierno.

Vacante en la Academia

Un periódico dice que la vacante que el señor Echegaray dejó en la Real Academia de la Lengua Española, quizá la ocupe el señor Suárez Inclán.

Fallecimiento del general Concas

En los baños de Montemayor ha fallecido el ex-ministro señor Concas. Su familia está apenadísima por dicho fallecimiento.

Las obligaciones del Tesoro

Madrid 27 (11 n.) Hay se dirigirá al Banco de España la R. O. de Hacienda sobre obligaciones del Tesoro.

Se establecen dos tipos de interés y dos plazos de vencimiento. Uno el 3 por ciento a tres meses y otro el 4 por ciento a seis meses.

Buque embarcadero

Cádiz.—Frente al arrecife de San Sebastián ha embarcado un buque. A última hora se supo que era el *Colón* de la matrícula de Vigo, perteneciente a una empresa pesquera recientemente establecida.

Tripuñaban el buque 14 hombres habiéndose salvado 11.

El capitán, el maquinista y un marinero permanecieron a bordo con el barco casi anegado.

Ha acudido en auxilio de los naufragos el remolcador de Capitánía. La rascas impide el acceso. Se buscan lanchas en condiciones para salvar a los tres naufragos.

A 90 000 duros fieta

Ha marchado a Buenos Aires el buque español Velázquez contratado por la Junta de Transportes para traer trigo de la Argentina.

Se pagará a 90 mil duros por fieta.

De arribada

Coruña.—De arribada por averías en las máquinas ha llegado el trasatlántico francés *amirante Veille* con carga y pasajeros para el Brasil y Buenos Aires.

Sufrió la avería luchando con el temporal a 10 millas de la costa.

Así que sea reparado seguirá a Valencia.

La guerra europea

Declaraciones de un ministro rumano

Madrid 26 (9 n.)

París.—Ha sido intervinido el señor Catincesco, Ministro de Hacienda de Rumania.

Ha declarado que se disponen de 700.000 bayonetas y que su adquisición se funda en el principio de las nacionalidades.

Se dispondrá de un millón de hombres para que reconquisten las provincias que les pertenecen.

En breve Servia renunciará a cooperar con Rumania para destruir las esperanzas de los alemanes.

Los aliados hallarán en Rumania un auxiliar para secundarles en los esfuerzos para mantener la superioridad política y económica.

Ocupación de Comblés

París.—Frente al Somme los franceses han ocupado Comblés.

Evacuación de ciudades

Milán.—Noticias de las ciudades de Trento, Rovereto y de Tabran dicen que han sido evacuadas por la población civil.

Comandante de un zeppelin salvado

Londres.—El coronel de *The Times* en Essex participa que el único miembro de la tripulación del zeppelin incendiado que se ha salvado, fué el comandante, el cual lo hizo en una barquilla, encontrándose su cuerpo a 300 metros de distancia.

Los éxitos en Dobruja

Petrogrado.—Comunican de Odesa que los rusos siguen obteniendo un gran éxito en Dobruja, habiendo hecho 2.000 prisioneros.

Colisiones entre un pueblo y unos marinos

Amsterdam.—Según el «Wilhelm Aven Zeitung» ocurrieron el Wilhelms-haven sangrientas colisiones entre el pueblo los marinos y las tropas, resultando 2 marineros muertos.

Inglaterra prepara otro ejército

Madrid 26 (11 n.)

Londres.—El Gobierno confía armar otro millón de hombres, para reforzar las reservas, antes de junio próximo.

Se revisarán los hombres que se les juzgó indispensables para la vida económica de la nación.

En lo sucesivo las exenciones serán raras las que se concedan a hombres menores de 30 años.

Por lo tanto se espera no tener necesidad de elevar la edad militar a la superior de 40 años.

Artículo de «The Times» sobre España

Madrid 26 (11 n.)

Londres.—*The Times* publica un artículo en el que explica el cambio gradual del sentimiento español respecto a la guerra.

Cita párrafos del discurso del señor Maura en los que se refiere a la opinión de España a escoger una alianza. Dice que los poderes occidentales desean por propios intereses los de España, los de Europa entera, para adelantarse una asociación íntima con España la cual debe hacerse, claro es, antes de que el resultado de la lucha se conozca.

La compañía submarina

Washington.—El Gobierno americano está alarmadísimo ante la posibilidad de que Alemania renuncie la compañía submarina.

Se han dado instrucciones al Embajador americano en Berlín para que vea al Gobierno alemán y averigüe la posición exacta del mismo respecto a la agitación de los partidarios del submarino.

Se renuncie la compañía submarina.

Nueva revisión

Amsterdam.—El ministro de la guerra prusiano ha dispuesto que se someta a nueva revisión a los inútiles nacidos del 1870 al 75 y también a todos los reclutas nacidos en 1898.

Pérdida de zeppelines

Ginebra.—Los corresponsales de la prensa suiza en Alemania dicen que la pérdida de tres zeppelines durante las tres últimas semanas ha producido gran impresión en el pueblo alemán.

La noticia sobrecojió al pueblo de Berlín.

La exportación de fruta detenida.— Graves perjuicios

Madrid 27 (11 m.)

Almería.—Los exportadores de uva han comunicado al Gobierno el conflicto en que se encuentran por falta de vapores.

En el puerto hay para exportar 300 mil barriles de uva detenidos, temiéndose la pérdida de la mercancía, de la cual diariamente entran cincuenta mil barriles.

En total hay para exportar 300 mil barriles de uva.

La naranja contrabando de guerra?

Valencia.—Se han recibido noticias oficiales de que el gobierno inglés deja sin efecto las restricciones a la importación de naranja.

Según noticias oficiales, el gobierno alemán se propone declarar la naranja y la cebolla contrabando de guerra. La noticia ha producido gran alarma.

La navegación de los buques españoles

Anoche marcharon a distintos puntos del litoral, algunos navieros con objeto de consultar con sus compañeros las medidas para salvar el conflicto creado respecto a la navegación.

Regresarán el sábado para celebrar una nueva reunión y tramitar los acuerdos definitivos.

Es probable que antes de ese día el asunto se habrá llevado ya a las Cámaras.

El Raid de zeppelines sobre Inglaterra

Madrid 27 (11 m.)

Londres.—Un despacho oficial sobre el último raid de zeppelines dice que se ha podido comprobar que los dos zeppelines derribados en la noche del 23 de agosto son el «L-32» y «L-33», construidos recientemente.

El 1.º le distribuyó un aeroplano después de haberlo averiado los canones de defensa.

El 2.º también fué tocado por los canones antiaéreos y se le obligó a aterrizar.

A consecuencia del escape del gas las pérdidas causadas en Essex se elevan a 23 hombres, 12 mujeres y 3 niños muertos y 56 hombres, 43 mujeres y 26 niños heridos.

Los daños materiales son insignificantes y de ninguna importancia militar.

Últimas noticias

El señor conde de Romanones al campo

Madrid 27 (2 t.)

El Sr. conde de Romanones no asistió a su despacho.

A primera hora marchó a Miralcampo a almorzar con su familia.

Regresará por la tarde para asistir a la sesión de las Cortes.

Sobre las capesas

El ministro de la Gobernación señor Ruiz Giménez se ha lamentado de los sucesos ocurridos en Vargar con motivo de las capesas.

Ay ven los resultados. También contribuye a ello la creencia que tienen los pueblos de que a la benemérita se le ha ordenado no hacer fuego y esto les anima a seguirlo.

Gran Jornada para los franco-ingleses

Madrid 27 (2 t.)

París.—El Alto Mando califica la jornada de ayer de magnífica.